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是世界去壁垒，加快互联
互通，提高流通效率，降
低流通成本，否则这些新
技术发明没有任何意义。
第四次产业革命、第四次
科技革命和新型经济全球
化，会因为更快地、更低
成本地、更无壁垒的互联
互通，使世界经济连接的
更加紧密，而不是使世界
永远阻隔，成为新世纪人
类 的 “ 冰 川 时 代 ” 。 所
以，再全球化和新型全球
化的过程会加快，对于原
有的经济全球化会有一个
扬弃过程，但绝不可能回
到老死不相往来的旧石器
时代。

第 二 ， 世 界 到 底 是
去中国化，还是会去美国
化？

很 多 中 国 学 者 ， 包
括美国学者，也包括其他
国家的一些学者，认为这
次疫情会加快去中国化的
进程。现在世界上的逆流
形 成 合 流 ， 美 国 率 先 发
难，一些国家参加对中国
声讨、索赔、讹诈与污名
化，还有一些国家要切断
和中国产业链的关系。所
以他们判断，疫情将开启
一个去中国化的过程。

我的判断恰恰相反。
我认为，疫情之后会加快
去美元化、去美债化和去
美国化。因为美国政府在
疫情中的表现是世所罕见
的，在世界舞台上的拙劣
表演也是非常充分的，加
上之前的霸凌主义，大国
信用尽失，所谓的民主、
道义和人民至上，用他们
的实际行动粉碎了自己所
倡导的所谓的价值观和理
念。大国信用的坍塌，大
国形象的逆转，使建立在
信用基础上的美元、美债
和美国其他的无形资产受
到有史以来最大的重创。

所以，我个人认为，
疫情之后去中国化，还是

去 美 国 化 ， 这 还 真 说 不
准。4月29日俄罗斯塔斯社
记者也问了我这个问题，
我当时回答说，这真得说
不一定。我个人认为，世
界将开启一个去美国化的
进程，而不是一个去中国
化的进程。中国将逐渐成
为 世 界 经 济 的 引 领 性 力
量，本来疫情之前，2008
年国际金融危机之后，中
国经济在世界经济增量中
就占三分之一左右。疫情
之后中国最先复工复产复
商复市复学，中国经济一
季度虽然大幅度下滑，但
是IMF对世界经济今年做
出的预测，唯一正增长的
国家是中国和其他几个国
家 。 预 测 中 国 经 济 增 长
1.2%，明年会强烈反弹到
9.2%。我认为，中国经济
如果二季度和下半年做得
好，经济增长恐怕不止是
1.2%。

这意味着，中国经济
今年对世界经济增长的贡
献会大大高于去年，明年
对世界经济增长的贡献会
大大高于今年。而且，中
国有庞大规模的市场，有
完善的制造业配套能力，
有具有强大市场需求的中
等收入群体，特别重要的
是中国政治稳定。我们有
以习近平为核心的党中央
坚强领导和正确领导，在
疫情中充分体现出中国的

制度优势。
两厢比较，疫情之后

不可能是去中国化，反而
会出现中国的国际影响力
与国际地位迅速提升的趋
势，这在疫情之后完全是
可见的。

第三，疫情之后世界
上到底是历史的终结，还
是历史新起点的开始？

我 感 觉 ， 现 在 一 些
人思想回到了福山所说的
上世纪五、六十年代，有
一些政客的思想甚至回到
了旧石器时代，分割、分
裂、分离，以邻为壑。我
认为旧石器时代人类还要
合作互助，但是现在一些
国家拒绝合作，在大的历
史潮流中，是逆潮流而动
的。在疫情过程当中，有
一些政客犯了反人类罪，
有一些政客犯了违背历史
规 律 、 自 然 规 律 、 经 济
规律的方向性错误。人类
是唯一进化为思想者的动
物 ， 每 一 次 灾 难 或 者 瘟
疫，都会使人类认识世界
的能力有一次大的提升。
所以我说，疫情之后历史
不会终结，而是会开启新
的起点。

第 四 ， 人 们 会 重 新
考虑人和自然的关系，是
把人与自然看作生命共同
体，还是毁掉我们赖以生
存的家园？

中 国 自 古 以 来 “ 道

法自然”“天然合一”的
理念，习近平主席在新时
代提出的“人类命运共同
体”思想，会加快成为全
球 共 识 。 一 些 霸 权 国 家
的“丛林法则”不会永远
独步天下。六年以来，中
国推进的“一带一路”建
设，已经给参与国特别是
周边的参与国带来了很大
的好处。中国与“一带一
路”相关国家，贸易额已
经占到了30%左右，投资
已 经 占 了 新 增 投 资 额 的
6 0 % 。 截 至 目 前 ， 1 4 0 个
国家和中国签署了“一带
一路”合作文本。“一带
一路”建设不会因为疫情
停止，过去六年打下来的
基础，使人们看到了中国
关于处理国家之间进行合
作的重要性，共商共建共
享原则的正确性， “人
类命运共同体”理念的正
确性。而且，看到了“一
带一路”建设给发展中国
家、落后国家也包括发达
国家带来共同发展、携手
发展的机遇，带来创造新
的投资需求、消费需求、
经济发展需求的一条非常
重要的途径。

中 国 人 的 理 念 ， 特
别是中国人自古以来的处
理人与自然关系的先进理
念，比如天人合一、道法
自然的理念，会成为世界
的价值观主流。世界它不
会因为疫情停顿，人们仍
然要生活下去，各个国家
依然要在变动的世界中处
理好彼此的关系。

因此，诸如以上的问
题，特别是疫情之后到底
是去美国化，还是去中国
化？等等，都有待深入研
究，给出答案。我个人认
为，有几点判断，即使没
有发生疫情，也是应该形
成重要的认识，即这个世
界从来就没有救世主，这
个世界从来就不应该有霸

主，这个世界绝不能继续
容忍骑在别人脖子上拉屎
的恶棍，这个世界必须消
灭这些靠霸权维护自己已
经获得和正在获得巨大利
益的寄生者和剥削者。这
个世界应该充满光明和正
义，充满积极向上的正能
量，充满让人类过上更美
好的憧憬和善举。因此，
疫情之后各国的绝大部分
国家特别是智者，反思之
后会有新的选择，世界会
出现新格局、新秩序、新
理念、新生活。当然，形
成这种人类理想状态需要
相当长的时期，不可能一
蹴而就，会有重重阻力，
但这将成为不可阻遏的历
史潮流。

中国在抗击疫情中的
杰出表现，尽管遭到了抹
黑和一些国家的讹诈，但
是我们要看到，这种西方
所谓的“文明”，西方政
客的虚伪，不仅被大部分
国家和人民拆穿，也已经
被西方国家本身的很多人
认识，包括像福山、斯蒂
格利茨等更多西方学者的
反思。有些西方学者的反
思，甚至比中国的学者对
他们的反思还要深刻，对
他们批评还要透彻。

我 认 为 ， 中 国 在 疫
情之后会成为当前布满阴
霾的世界舞台上的一束阳
光，成为正向的、具有引
领性的一种积极力量。中
国 经 济 率 先 复 苏 ， 会 成
为世界经济复苏发展的稳
定根据地。所以，我对世
界格局的演化充满信心，
各个国家还有全世界人民
通过反思，会采取更加理
想、明智和正确的行动，
会找到一条迈向美好明天
的康庄大道。谢谢各位！

（ 作 者 系 中 国 国 际
经济交流中心总经济师；
来源：昆仑策网【作者授
权】）  

陈文玲：疫情之后  下
世界去中国化还是去美国化？
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